


ملخص لغتي الجميلة

معلم المادة 



مقدمة 
سيكون هذا الملخص هو شرح مبسط للطالب للاستعداد 

الجيد والمثمر بإذن الله تعالى للاختبار النهائي , كما يجب على الطالب 

العودة للكتاب في حال الحاجة لمزيد من الشرح والتوضيح أو العودة 

لدفتر الطالب ومراجعة التمارين الموجودة فيه .



اسم الفاعل و اسم المفعول 

أو  الفعل  منه  على من وقع  ويدل  الفعل  يؤخذ من  اسم  : هو  الفاعل  اسم 
به    اتصف 

مثال :  

اسم الفاعل من فعل : طبع  هو = طابع 

اسم الفاعل من فعل : نشر هو = ناشر 

اسم المفعول : هو اسم يؤخذ من الفعل ويدل على من وقع عليه فعل الفاعل

مثال : 

اسم المفعول من طبع هو = مطبوع 

اسم المفعول من نشر هو = منشور 



الترادف و التضاد

الترادف : هو اشتراك كلمات مختلفة في معنى واحد 

مثال : 

مرادف كلمة شجاع =  مقدام - مغوار - جريء  

التضاد : هو ذكر كلمة لديها عكس معنى الكلمة الموجودة

مثال : 

ضد كلمة كريم =  بخيل - مقتر - ممسك



همزة الوصل وهمزة القطع 

همزة الوصل :  ترسم بهذا الشكل ) ا ( 

مثل : امرأة   - ابن - اكتب 

همزة القطع : ترسم بهذا الشكل ) أ  + إ (

مثل :  أول  - أسعد - إعلام

- كيف يميز الطالب الفرق بينهما عند الكتابة ؟

الجواب : أن يدُخل الطالب حرف الواو قبل الكلمة فإن نطُقت الألف بعد دخول الواو فهي 
همزة قطع وإن لم تنطق فهي همزة وصل  .

قواعد مهمة :
- جميع الأسماء همزتها همزة قطع ما عدا سبعة أسماء فهمزتها همزة وصل وهي :

 ) ابن - ابنة - اثنان - اثنتان - امرو - امرأة - اسم (

- جميع الحروف همزتها همزة قطع ما عدا حرف واحد همزته همزة وصل وهو :

يف ( ) ال التعر

https://www.haqibati.net/


ابن و ابنة 

تحذف الهمزة من ) ابن + ابنة ( وتصبح ) بن + بنت ( في الحالات التالية:

1-  إذا وقعت مباشرة اسمين علمين  ثانيهما أب للأول :
  

 مثال :

 خالد بن الوليد.
فاطمة بنت محمد.

 2- إذا دخلت عليها ياء النداء :

 مثال :
 يا بن عثيمين.
 يا بنت أسماء.

 يا بن سينا.

تنبيه :
لاتحذف همزة ) ابن ( إذا أتت ابن في أول الجملة مثل : ابن باز 

لاتحذف همزة ) ابن ( إذا وقعت ابن بين علمين ثانيهما ليس أب الأول

مثل : عمر ابن عفان  < لم نحذف همزة ابن لان عفان ليس هو والد عمر



كان وأخواتها 

1- الجملة الأسمية تتكون من : مبتدأ وخبر , والمبتدأ والخبر دائماً مرفوعة 

مثال : الطالبُ مجتهدٌ  »  المبتدأ والخبر مرفوعة بالضم لأنهما مفرد   
الطالبان مجتهدان   » المبتدأ والخبرمرفوعة بالألف لأنهما مثنى

المهندسون مجتهدون » المبتدأ والخبر مرفوعة بالواو لأنهما جمع مذكر سالم

2- أخوات كان هم : ) كان - ليس - صار (

3- عرفنا أن المبتدأ والخبر دائمًا مرفوعة ولكن عند دخول كان وأخواتها على 
المبتدأ والخبر فسوف يكون المبتدأ مرفوعاً والخبرمنصوباً

مثال : الطالبُ مجتهدٌ  
كان الطالبُ مجتهداً   »  تم رفع المبتدأ, ونصُب الخبربعلامة الفتحة لأنه مفرد

 الطالبان مجتهدان   
صار الطالبان مجتهدين » تم رفع المبتدأ , ونصُب الخبربعلامة الياء لأنه مثنى

المهندسون مجتهدون 
ليس المهندسون مجتهدين » تم رفع المبتدأ, ونصُب الخبر بعلامة الياء لأنه 

جمع مذكر سالم .



 

 

 غويلالأسلوب ال

 

 أسلوب المدح والذم 

 

 أسلوب المدح نستخدم الفعل نعِم ستخدام لا

 مثال: 

   نعِم الطالب المجتهد

 مدح الطالب المخصوص بال 

المعلم المخلص  عم نِ 

 المخصوص بالمدح المعلم

 

 ولاستخدام أسلوب الذم نستخدم الفعل بئس

 مثال: 

 بئس لرين السوء 

 مرينالالمخصوص بالذم 

 بئس الخُلك النفاق

 المخصوص بالذم الخُلك

 



 

 الظاهرة الإملائية

 

  همزتا الوصل والمطع/1

 وتكون في أول الكلمة ووسطها  ( أ)     ترُسم هكذا المطعهمزة 

 أم أحمد أناأخت مثل/ 

 

 و تكون في أول الكلام    ( اترُسم هكذا    )   الوصلهمزة 

 استمبل اصطحب اجتماع استغفر مثل / 

 

لكي نفرق بينهما نضع واو أو فاء لبلها فإذا نطمنا الهمزة فهي همزة لطع وإن لم 

  ننطمها فهي همزة وصل

 

 

 

 



 

 لإملائيةالظاهرة ا

 / همزتا ابن وابنة2

 وهنان حالات تثُبت فيها حذف فيها همزة ابن وابنة هنان حالات تُ 

 

 :همزة ابن وابنة حالات حذف 

 

11 

 

 

 

 

 حالات ثبوت همزة ابن وابنة

 

 ر 

 

 ص

 

 

1 

إذا ولعت بين علمين 

 ثانيهما أب للأول

 طابالخ بنمثال/ عمر 

2 

 إذا ولعت بعد ياء النداء

 بن الوليد  مثال: يا

بين علمين  إذا لم تمع1

 ثانيهما أب للأول

ابن ابن الوليد و مثال:

لائدا معركة  الجراح

 اليرمون 

   إذا جاءت في أول  2

 السطر

بن تيمية علامّة استفاد ا

 من علمه الكثير



 

 اللغوي صنفلا

 المشتقات 

 / اسم المفعول2             / اسم الفاعل      1

 

: اسم مشتق من الفعل وٌدل على من وقع منه الفعل اسم الفاعل  /1

 أو اتصف به 

  فاعل :وزنه

 مثل 

 وزنه  اسم الفاعل وزنه  الفعل 

 فاعل  عارف  فع ل    ف  عر   

ل   د  ع  ص    فاعل صاعد  ف ع 

 

 :/ اسم المفعول2

 ع علٌه الفعل على من وقشتق من الفعل وٌدل اسم م

 وزنه مفعول

    

 

 وزنه  اسم المفعول  وزنه  الفعل 

 مفعول  مدروس  فع ل    س  در   

 مفعول  مفهوم  ف عِل   فهِم  



 

 الوظٌفة النحوٌة

 ) كان وأخواتها(الأفعال الناسخة 

 كان ـ صار ـ لٌس

 الجملة الاسمٌةتدخل على 

 فترفع المبتدأ وٌسمى اسمهاـ 

 وتنصب الخبر وٌسمى خبرها ـ 

 

 مثال /

                  فٌة  االسماءُ ص

 إعرابها الكلمة

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره السماء

 مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخرهخبر صافٌة

 

كانت  السماءُ صافٌة  

 إعرابها الكلمة
 فعل ناسخ كانت

مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على  اسم صار السماء
 آخره

الظاهرة على  منصوب وعلامة نصبه الفتحة خبر صافٌة
 آخره

 



 الجو معتدل  

 إعرابها الكلمة

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره الجو

 مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخرهخبر تدلمع

 

 الجو معتدلا   صار

 

 إعرابها الكلمة

 فعل ناسخ صار

 لضمة لامة رفعه امرفوع وع اسم صار الجو

الظاهرة على  منصوب وعلامة نصبه الفتحة خبر صافٌة
 آخره

 

 تهدون فاعلٌن فً المجتمعصار المج

 إعرابها الكلمة

 فعل ناسخ صار
 لأنه جمع مذكر سالم ع وعلامة الواواسم صار مرفو المجتهدون

لأنه جمع  منصوب وعلامة نصبه الٌاء صارخبر فاعلٌن
 مذكر سالم

 حرف جر فً 

 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المجتمع
 

  وتوفٌقهتم بحمد الله

 تنسونً ووالداي من صالح دعائكم لا


